

Título: Dios salva; el hombre oprime

Escritura: 1 Samuel 15-52

Serie: ¡Dios, el Verdadero Rey!

1. Introducción:

- a. Hoy continuamos estudiando la caída del primer rey de Israel. Esto marcará ahora el segundo sermón del capítulo 14. Nuestro último sermón presentó a un rey acobardado siendo aconsejado por un sacerdote rechazado. Mientras ambos hombres estaban sentados completamente indefensos y desprovistos de la palabra de Dios, el Príncipe Jonatán se esforzó por poner toda su fe en Dios.
 - i. Vimos a un hombre que creía que Dios podía cumplir sus promesas de liberación. Poniendo su vida en las manos de Dios, él y su escudero desafiaron a los filisteos.
 - ii. ¡Lo que sucedió después fue una gran victoria! Dios usó a Jonatán y su escudero para derrotar por completo a una guarnición de más de veinte filisteos.
 1. Aprendimos que cuando un hombre rechaza a Dios, Dios levanta a otro para que haga su voluntad. Si el rey Saúl no es piadoso, Dios usará a su hijo piadoso para libertar al pueblo.
- b. El primer acto de obediencia de Jonatán sería el comienzo de la liberación de Dios.
- c. Hoy, nuestro enfoque estará en la salvación de Dios en comparación con la opresión del liderazgo impío.

2. Versículos 15-19: La soberanía de Dios sobre la naturaleza:

Hubo estremecimiento en el campamento, en el campo y entre todo el pueblo. Aun la guarnición y los de la avanzada se estremecieron, y la tierra tembló; fue un gran temblor.

(16) Los centinelas de Saúl que estaban en Guibeá de Benjamín vieron que la multitud se dispersaba e iban en todas direcciones. (17) Y Saúl dijo al pueblo que estaba con él: «Pasen lista ahora y vean quién ha salido de entre nosotros». Cuando ellos pasaron lista, notaron que Jonatán y su escudero no estaban. (18) Entonces Saúl dijo a Ahías: «Trae el arca de Dios». Porque en ese tiempo el arca de Dios estaba con los israelitas. (19) Y sucedió que mientras Saúl hablaba con el sacerdote, el alboroto en el campamento de los filisteos continuaba y aumentaba. Entonces Saúl dijo al sacerdote: «Retira tu mano».

a. Nuestro Señor ahora comienza a liberar en serio de la humilde victoria de Jonatán. ¡La obra de Dios a través de Jonatán ahora se extiende! La Biblia registra que hubo **pánico en el campamento, en el campo y entre todo el pueblo de los filisteos**. El pánico severo fue causado por la misma tierra convulsando. Olas masivas de terremotos vencieron a los enemigos filisteos por mandato de Dios.

i. Amados, debemos notar aquí que la tierra no está temblando simplemente porque Jonatán primero atacó a los filisteos sino por el decreto del Dios Todopoderoso. La Biblia nos enseña que Dios es soberano sobre la tierra.

1. **Salmos 60:2** Has hecho temblar la tierra, la has hendido; Sana sus hendiduras, porque se tambalea.

b. Cuando se informó que los filisteos en Micmas se estaban escapando, Saúl pidió que se contara al pueblo.

- Él razona que alguien dentro del campamento se había aventurado en la fe.
- i. Se le informa a Saúl que Jonatán no está dentro del campamento.
 1. En este punto, les recuerdo el carácter de Saúl. Tenía un corazón celoso. Saúl necesitaba estar al frente de la admiración de todos y no podía soportar compartir el centro de atención con nadie, ni siquiera con su hijo.
 - ii. Saúl, por lo tanto, consulta a Ahías, el sacerdote rechazado. Él busca un mensaje divino del Señor. La frase **“traigan el arca de Dios”** muestra la actitud orgullosa de Saúl hacia el arca de Dios, que simboliza la presencia del Señor. Es el hombre quien debe ir ante la santa presencia de Dios.
- c. Pero el Señor ha rechazado a Saúl. Dios ha quitado su presencia y Su Palabra, y por lo tanto, Saúl está desprovisto de la guía de Dios.
- i. En este punto, el rey Saúl se impacienta con Dios e interrumpe al sacerdote. Si Dios no habla, Saúl hará lo que el crea que sea correcto. Es esta autodeterminación la que provocaría su absoluto rechazo.
 1. Somos personas que debemos vivir bajo el gobierno de Dios y no del nuestro.
3. Versículos 20-22: La soberanía de Dios sobre los corazones: Y Saúl y todo el pueblo que estaba con él se agruparon y fueron a la batalla, y vieron que la espada de cada filisteo se volvía contra su compañero, y había gran confusión. (21) Entonces los hebreos que de antes estaban

con los filisteos y que habían subido con ellos de los alrededores al campamento, aun ellos también se unieron con los israelitas que estaban con Saúl y Jonatán. (22)

Cuando todos los hombres de Israel que se habían escondido en la región montañosa de Efraín oyeron que los filisteos habían huido, ellos también los persiguieron muy de cerca en la batalla.

a. La belleza de esta porción de las Escrituras se encuentra en la verdad de que Dios lucha por Su pueblo.

- i. Saúl está siendo seguido por un número débil y lamentable de soldados.
- ii. La mayor parte de Israel se había pasado a los filisteos o se había escondido en cuevas.
- iii. El rey y el sacerdote son ambos líderes fracasados. Cuando los filisteos atacan, se podía suponer correctamente que Israel sería destruido.

b. ¡Pero no es así como va nuestra historia! Incluso cuando su pueblo es infiel, Dios es fiel a su pueblo. El rey Saúl y los hombres se reúnen y van a la batalla solo para encontrar a los filisteos matándose unos a otros. ¿Cómo puede ser esto?

- i. Dios interviene cuando toda esperanza se ha ido. Aquí es cuando Dios hace su mejor obra. ¡Cristiano, recuerde esto! ¡Apóyase en esta verdad!
- c. Saúl luego se encuentra con otro milagro. La liberación de Dios envalentona a los desertores israelitas y a los que estaban escondidos. Regresan a Israel y se unen a las fuerzas de Saúl. Lo que antes era un grupo débil e inútil de hombres derrotados, ahora por la gracia de Dios, se convierte en un ejército formidable.

- i. Amados, ¿con qué frecuencia leemos, en las Escrituras, de la propensión de Dios para hacer grandes cosas en situaciones desesperadas?
 - 1. La cruz habla de esta verdad. Leemos en **Colosenses 2:13-15** Y cuando ustedes estaban muertos en sus delitos y en la incircuncisión de su carne, Dios les dio vida juntamente con Cristo, habiéndonos perdonado todos los delitos, (14) habiendo cancelado el documento de deuda que consistía en decretos contra nosotros y que nos era adverso, y lo ha quitado de en medio, clavándolo en la cruz. (15) Y habiendo despojando a los poderes y autoridades, hizo de ellos un espectáculo público, triunfando sobre ellos por medio de Él.
- d. ¿Nuestro pasaje nos enseña que Dios puede tomar a un enemigo poderoso y reducirlo a la nada? Esta es la base de nuestra victoria:
 - i. **1 Juan 5:4-5** Porque todo lo que es nacido de Dios vence al mundo. Y esta es la victoria que ha vencido al mundo: nuestra fe. (5) ¿Y quién es el que vence al mundo, sino el que cree que Jesús es el Hijo de Dios?
- 4. Versículos 23-24: La soberanía de Dios en la salvación: Así libró el SEÑOR a Israel en aquel día. La batalla se extendió más allá de Bet Avén. (24) Pero los hombres de Israel estaban en gran aprieto aquel día, porque Saúl había puesto al pueblo bajo juramento, diciendo: «Maldito sea el hombre que tome alimento antes del anochecer, antes que me haya vengado de mis enemigos». Y nadie del pueblo probó alimento.
 - a. Entonces vemos que la liberación pertenece a Dios. La Biblia dice: “**Así libro (salvó) Jehová a Israel aquel**

día.” ¡La salvación está enteramente dentro de la soberanía de Dios!

- i. No fue Ahías, el sacerdote rechazado.
- ii. No fue Saúl, el rey desobediente
- iii. No fue Jonatan, el hombre lleno de fe
- iv. **¡El Señor salvó a Israel ese día!** Y es el Señor quien nos salva a usted y a mí.

1. **Hechos 4:12** En ningún otro hay salvación, porque no hay otro nombre bajo el cielo dado a los hombres, en el cual podamos ser salvos».

2. Este es el cántico de los redimidos en el cielo.

Leemos en **Apocalipsis 7:9-12** Después de esto miré, y vi una gran multitud, que nadie podía contar, de todas las naciones, tribus, pueblos, y lenguas, de pie delante del trono y delante del Cordero, vestidos con vestiduras blancas y con palmas en las manos. (10) Clamaban a gran voz: «La salvación pertenece a nuestro Dios que está sentado en el trono, y al Cordero». (11) Todos los ángeles estaban de pie alrededor del trono y alrededor de los ancianos y de los cuatro seres vivientes. Estos cayeron sobre sus rostros delante del trono y adoraron a Dios, (12) diciendo: «¡Amén! La bendición, la gloria, la sabiduría, la acción de gracias, el honor, el poder y la fortaleza, sean a nuestro Dios por los siglos de los siglos. Amén».

b. Sin embargo, el versículo 24 pretende ser un contraste con el versículo 23. Sí, el Señor es el que salva, pero el liderazgo malvado oprime. Leemos que los hombres de Israel habían estado muy **apretados** ese día porque Saúl

había puesto una maldición sobre cualquier tropa que comiera antes del anochecer.

- i. ¡Dios ha derrotado a los filisteos, pero el pueblo todavía está en **oprimidos** por causa del rey Saúl!
- ii. Amados, ¡qué cosa tan terrible es el liderazgo impío para el pueblo de Dios!

1. **Proverbios 28:15-16** Cual león rugiente y oso agresivo Es el gobernante perverso sobre el pueblo pobre. (16) Al príncipe que es gran opresor le falta entendimiento, Pero el que odia las ganancias injustas prolongará sus días.

5. Versículos 25-31: Sacrificio Religioso Vacío: Y todo el pueblo de la tierra entró en el bosque, y había miel en el suelo. (26) Y al entrar el pueblo en el bosque, vieron que la miel destilaba, pero nadie se llevó la mano a la boca, porque el pueblo temía el juramento. (27) Pero Jonatán no había oído cuando su padre puso al pueblo bajo juramento; por lo cual extendió la punta de la vara que llevaba en su mano, la metió en un panal de miel y se llevó la mano a la boca, y brillaron sus ojos. (28) Entonces uno del pueblo le dijo: «Tu padre puso bajo estricto juramento al pueblo y dijo: “Maldito sea el hombre que tome alimento hoy”». Y el pueblo estaba desfallecido. (29) Entonces Jonatán dijo: «Mi padre ha traído dificultades a esta tierra. Vean ahora cómo brillan mis ojos porque probé un poco de esta miel. (30) Cómo sería, si el pueblo hubiera comido hoy libremente del despojo que encontraron de sus enemigos. Pues hasta ahora la matanza entre los filisteos no ha sido grande». (31) Aquel día, después de herir a los filisteos desde Micmas hasta Ajalón, el pueblo estaba muy cansado.

- a. Cuando los líderes son impíos, se hace evidente en sus decisiones. Esas decisiones inevitablemente hieren al pueblo de Dios.
 - i. En medio de una tremenda y esencial victoria, Saúl logra casi destruir el instrumento del Señor, Juanatán, debido a un juramento pecaminoso.
 - b. Combatir al enemigo es una tarea difícil que requiere una alimentación constante para que el soldado siga adelante; al negar a sus soldados ese alimento, los hace luchar desde una posición de debilidad.
 - i. El ayuno impuesto por Saúl al ejército fue un intento de influir a Dios mediante un impresionante gesto de abnegación para asegurar la ayuda del Señor.
 - 1. Pero, amados, hemos aprendido que el sacrificio no sustituye a la obediencia piadosa.
 - c. Sin saber nada acerca de la maldición, Jonatán disfruta de la provisión del Señor. Cuando el pueblo le dice que había quebrantado el mandato de su padre, Jonatán no solo ve la insensatez de tal juramento sino también el costo de la misma.
 - i. Jonatán concluye correctamente que si al **pueblo se le hubiera permitido comer libremente del botín de sus enemigos, ¡entonces la derrota entre los filisteos habría sido mayor!**
6. Versículos 32-35: La dirección propia siempre conduce al pecado: Entonces el pueblo se lanzó sobre el despojo, y tomó ovejas, bueyes y becerros y los mataron en el suelo; y el pueblo los comió con la sangre. (33) Y avisaron a Saúl: «Ven, porque el pueblo está pecando contra el SEÑOR, comiendo carne con la sangre». Y él dijo: «Han obrado

pérfidamente. Traíganme una piedra grande inmediatamente». (34) Y Saúl añadió: «Dispérsense entre el pueblo, y díganles: “Traígame cada uno de ustedes su buey o su oveja; mátenlos aquí y coman, pero no pequen contra el SEÑOR comiendo carne con sangre”». Y aquella noche todo el pueblo trajo cada cual su buey consigo, y los mataron allí. (35) Y edificó Saúl un altar al SEÑOR; este fue el primer altar que él edificó al SEÑOR.

a. La frase **con la sangre** significa que los israelitas no escurrieron la carne correctamente. La sangre de un animal era la parte que hacía expiación en los sacrificios, y por lo tanto no se podía comer sangre (Levítico 17:10-14).

i. El pueblo estaba tan desesperada por el hambre que comenzaron a comer animales de una manera impura ritual. La autodirección de Saúl y un falso sentido de santidad habían brindado una oportunidad para que el pueblo pecara en medio de la salvación de Dios.

b. Cuando Saúl es informado de la conducta pecaminosa de las tropas, comiendo animales con sangre, ordena al pueblo que sacrifique los animales como es debido y que no peque contra el Señor haciendo tal cosa.

i. Saúl piensa demasiado tarde en lo que es justo y santo. Es un hombre errático que oscila entre los dos extremos.

1. Saúl construye su primer altar al Señor.

7. Versículos 36-44: El orgullo de la autodirección: Entonces Saúl dijo: «Descendamos contra los filisteos de noche, tomemos despojo de entre ellos hasta el amanecer, y no dejemos ni uno de ellos». Y ellos dijeron: «Haz lo que te

parezca bien». Entonces el sacerdote dijo: «Acerquémonos a Dios aquí». (37) Y consultó Saúl a Dios: «¿Descenderé contra los filisteos? ¿Los entregarás en manos de Israel?». Pero Él no le contestó en aquel día. (38) Y Saúl dijo: «Acérquense aquí todos ustedes, jefes del pueblo, y averigüen y vean cómo este pecado ha acontecido hoy. (39) Porque vive el SEÑOR que libra a Israel, que aunque la culpa esté en mi hijo Jonatán, ciertamente morirá». Pero nadie, en todo el pueblo, le respondió. (40) Entonces dijo a todo Israel: «Ustedes estarán a un lado, y yo y mi hijo Jonatán estaremos al otro lado». Y el pueblo dijo a Saúl: «Haz lo que bien te parezca». (41) Saúl entonces dijo al SEÑOR, Dios de Israel: «Da suerte perfecta». Y fueron señalados Jonatán y Saúl, pero el pueblo quedó libre. (42) Y Saúl dijo: «Echen suertes entre mí y Jonatán mi hijo». Y Jonatán fue señalado. (43) Dijo, pues, Saúl a Jonatán: «Cuéntame lo que has hecho». Y Jonatán le respondió: «En verdad probé un poco de miel con la punta de la vara que tenía en la mano. Aquí estoy, debo morir». (44) Y dijo Saúl: «Que Dios me haga esto, y aun más, pues ciertamente morirás, Jonatán».

- a. En este punto, incitado por el sacerdote, Saúl busca la dirección de Dios para continuar contra los filisteos.
 - i. Sin embargo, Dios no le responde, y esto no nos sorprende. Dios siempre rechazará a los espiritualmente orgullosos.
 - ii. En lugar de mirar hacia adentro, Saúl busca a otro a quien culpar.
 1. También puede ser posible que Saúl hizo su juramento pecaminoso a propósito para deshacerse de Jonatán bajo la apariencia del fervor espiritual.

Saúl sabía que Jonatán había estado ausente cuando se hizo el juramento.

a. Fíjase con qué facilidad dice: **“Porque vive el SEÑOR que libra a Israel, que aunque la culpa esté en mi hijo Jonatán, ciertamente morirá”**.

iii. Saul echa suertes, y la suerte cae sobre Jonatán.

b. El peor resultado del juramento pecaminoso de Saúl es que Jonatán, el instrumento del Señor, casi muere. El orgullo siempre lleva a la destrucción.

8. Versículos 45-46: Trabajando con Dios: Pero el pueblo dijo a Saúl: «¿Debe morir Jonatán, el que ha obtenido esta gran liberación en Israel? No sea así. Vive el SEÑOR que ni un cabello de su cabeza caerá a tierra, porque él ha obrado con Dios en este día». Así el pueblo rescató a Jonatán, y no murió. (46) Luego Saúl subió, dejando de perseguir a los filisteos, y los filisteos se fueron a su tierra.

a. Por fin, el pueblo habla y salva a Jonatán. Saúl había jurado: **“Vive el Señor, el hombre elegido por suerte como culpable morirá”**, y el pueblo aquí jura **“Vive el Señor”** que el hombre no morirá. Consideramos que un juramento pecaminoso sí puede romperse.

i. El pueblo aquí afirma que Dios habló mucho más claro en la victoria que en las suertes.

ii. Cuando el liderazgo nos pide que pequemos, entonces es apropiado y bíblico que el pueblo de Dios se niegue.

9. Versículos 47-52: Descripción general del reinado de Saúl: Cuando Saúl asumió el reinado sobre Israel, luchó contra

todos sus enemigos en derredor: contra Moab, contra los amonitas, contra Edom, contra los reyes de Soba y contra los filisteos; adondequiera que se volvía, resultaba vencedor. (48) Obró con valentía derrotando a los amalecitas, y libró a Israel de manos de los que lo saqueaban. (49) Los hijos de Saúl fueron Jonatán, Isúí y Malquisúa. Y estos eran los nombres de sus dos hijas: el nombre de la mayor, Merab, y el nombre de la menor, Mical. (50) El nombre de la mujer de Saúl era Ahinoam, hija de Ahimaas. Y el nombre del jefe de su ejército era Abner, hijo de Ner, tío de Saúl. (51) Cis, padre de Saúl, y Ner, padre de Abner, eran hijos de Abiel. (52) La guerra contra los filisteos fue encarnizada todos los días de Saúl. Cuando Saúl veía algún hombre fuerte o valiente, lo unía a su servicio.

- a. Humanamente hablando, Saúl continuó fortaleciendo el poder militar de Israel. Sus fracasos drásticos no vendrán de su mal manejo del pueblo o de los enemigos, sino de su negligencia y desobediencia a la palabra de Dios.
- b. Entonces, en estos versículos, encontramos un resumen del reinado de Saúl. Lo que nos sorprende de este resumen es que es tan positivo. Este pasaje está a favor del rey Saúl. ¡Acabamos de escuchar una historia extendida que describe al rey Saúl en términos negativos, y ahora escuchamos una evaluación positiva de este hombre! ¿Que esta pasando?
- c. Ambas realidades son correctas.
 - i. Históricamente, a Saúl le había ido bien.
 1. Ya sea que se haya vuelto hacia el este (Moab, Amón), sureste (Edom), noreste (Zobah), u oeste

(filisteos), tuvo éxito en la guerra, derrotó a los enemigos, liberó a Israel.

2. Sin embargo, la historia no es el veredicto decisivo sobre la medida de un hombre. El balance vital no puede venir del aplauso de los hombres dentro de la historia sino sólo del Dios que reina sobre toda la historia. Lo que importa entonces no es el éxito (ya sea político o militar) sino el éxito de vivir obedientemente en pacto.
 - a. Dios no busca vencedores sino discípulos. Esta es la razón de los matices negativos y los capítulos 13 a 14.
 - b. Saúl comenzó a fallar al punto de mantener el pacto en sumisión al Dios Santo. Para la Biblia, la obediencia al pacto importa mucho más que cualquier logro vocacional.

10. Bendición:

- a. **Santiago 4:7** James 4:7 Por tanto, sométanse a Dios. Resistan, pues, al diablo y huirá de ustedes.

Lectura pública de las Escrituras
Salmos 40:1-8